

**DOCTORAT HONORIS CAUSA NANCY PELOSI**

Lundi 6 novembre 2023

Grand Amphithéâtre de la Sorbonne

-----

Monsieur le Premier Président de la Cour de cassation,

Monsieur le Recteur de l'Académie de Paris, chancelier des Universités,

Mesdames et Messieurs les Ambassadeurs,

Madame la Secrétaire Générale du Ministère de l'Europe et des Affaires étrangères,

Madame la Représentante de la Présidente de l'Assemblée Nationale,

Chers collègues,

Mesdames, Messieurs,

Madame,

L'Université Paris-Panthéon-Assas a le privilège de remettre aujourd'hui les insignes de docteur *honoris causa* à une personnalité politique hors du commun : l'*Honorable* Nancy Pelosi, *Speaker Emerita* de la Chambre des représentants des Etats-Unis d'Amérique.

Je suis très honoré et très fier, au nom de l'Université que je préside, de l'accueillir aujourd'hui dans le Grand Amphithéâtre de la Sorbonne, entouré des statues des grandes personnalités qui ont marqué ce lieu et qui, chacun à leur manière, ont contribué au progrès de notre

humanité et à l'enrichissement de nos humanités : Richelieu, Descartes, Lavoisier, Robert de Sorbon notamment.

La remise, par une grande et ancienne université comme la nôtre, héritière lointaine du collège de la Sorbonne et de l'Université de Paris, du diplôme de Docteur HC est l'occasion d'honorer des personnalités de premier plan, soit à raison de l'excellence académique et scientifique dont elles font ou ont fait preuve ; soit à raison de leur action au service de valeurs que l'Université a en partage.

Le DHC permet ainsi de célébrer une personne et, à travers elle, des valeurs.

Au moment de remettre les insignes de DHC à 7 grands universitaires étrangers de premier plan, le 12 octobre 2021, ici même, dans le Grand amphithéâtre de La Sorbonne, nous avons ainsi célébré la science et son apport aux progrès de nos sociétés. Attaquée injustement, parfois violemment, au sortir d'une crise sanitaire aussi inattendue qu'imprévisible, la science nous avait semblé devoir être défendue, sa capacité à montrer et démontrer, sa puissance d'anticipation, devaient être protégées et l'Université a incontestablement une responsabilité particulière dans cette protection.

Avec Nancy Pelosi, nous célébrons de la manière la plus brillante qui soit **la démocratie**. Nancy Pelosi incarne en effet, plus que tout autre dans le contexte actuel, l'ensemble des valeurs qui fondent et portent nos démocraties, valeurs qu'elle a défendues sans faiblir au gré d'une carrière exemplaire dédiée à la défense du *rule of law*, de l'Etat de droit : son combat contre l'impeachment vengeur ravageur contre le Président Clinton à la fin des années 90, sa désapprobation publique et symbolique de la politique du Président Trump au Congrès en février 202 ou encore son attitude courageuse et empreinte de sang-froid, en janvier 2021, au

moment où le capitol était envahi par des hordes de militants lancés par le Président des Etats-Unis lui-même contre le symbole de la démocratie américaine et où son intégrité physique était elle-même menacée.

Dans ces moments cruciaux Nancy PELOSI a démontré un profond et puissant attachement à la démocratie.

Nancy PELOSI est un *exemplum* que notre université a souhaité honorer par la remise du grade de docteur *honoris causa* en droit.

L'Université Paris-Panthéon-Assas est en effet une université publique qui s'efforce de préserver et de transmettre l'héritage précieux des principes démocratiques et des droits de l'homme, surtout en ces périodes où la démocratie est attaquée de l'intérieur comme de l'extérieur. Là réside la principale mission des études de droit. Là réside la mission première des Universités, pourvoyeuses de savoirs ; comptable de la transmission de ce dernier

Les insignes de docteur *honoris causa* que nous avons l'honneur de remettre à l'*Honorable Nancy Pelosi Speaker Emerita* de la Chambre des représentants des Etats-Unis d'Amérique ce matin s'inscrivent pleinement dans la célébration des valeurs universelles communes à nos deux pays.

Ces valeurs universelle sont celles sur lesquelles repose a démocratie: la liberté, l'égalité, la justice, la sécurité et la protection des droits de l'homme. C'est un moteur de progrès, de paix et de prospérité. Comme l'a dit Alexis de Tocqueville, l'auteur de la Démocratie en Amérique, que l'on devrait lire et relire encore, « La démocratie étend le champ de la liberté, l'égalise, l'unifie, et la divise en même temps ». Elle nous offre des opportunités pour grandir, apprendre, et contribuer à améliorer la société.

Nul ne peut nier que la démocratie est confrontée, ces derniers mois, à des menaces et périls graves, notamment à raison des guerres qui se multiplient dans plusieurs parties du monde et de la montée des populismes qui, portés par la misère, sociale et intellectuelle, la peur de l'altérité et de l'avenir, la haine de certaines communautés ou encore les extrémismes religieux, prospèrent dans beaucoup de pays, y compris ceux qui, comme les Etats-Unis d'Amérique, sont historiquement attachés à la démocratie et à l'Etat de droit.

Ces guerres et conflits actuels, qu'elles soient internes ou internationales, constituent à l'évidence une menace sérieuse pour la démocratie. Elles mettent en péril nos démocraties. Elles créent un climat d'instabilité, de peur, et de division au sein des sociétés. Les régimes autoritaires, les groupes extrémistes et les dictateurs cherchent souvent à exploiter ces conflits pour affaiblir les institutions démocratiques et accroître leur emprise sur le pouvoir. Les ennemis de la démocratie mise sur la contamination puis la déliquescence des démocraties par le conflit, externe et interne.

Dans ce contexte, le combat pour la démocratie, le « pire système de gouvernement à l'exception de tous les autres » selon Churchill, s'impose plus que jamais. Nous devons collectivement et résolument protéger cet héritage, précieux mais fragile, pour les générations futures. Qui mieux que les Universités peut porter ce combat ?

Dans ce combat, Nancy Pelosi apparaît comme un modèle, un exemple à suivre, une précieuse source d'inspiration, un puissant allié, elle qui a su, face à un Président méprisant des règles et des usages de la démocratie, tenir le cap et, surtout, montrer le chemin à suivre pour préserver la démocratie. A travers elle nous honorons donc une grande démocrate, une femme de combat, ardente défenseur du droit et de ses valeurs.

Au moment de céder la parole à ma collègue Emmanuelle Chevreau, vice-présidente de l'Université, pour la présentation de Madame Nancy Pelosi, j'ai en tête les mots d'Albert Camus : « Faites attention, quand une démocratie est malade, le fascisme vient souvent à son chevet, mais ce n'est pas pour prendre de ses nouvelles ». Je vous remercie.

Stéphane Braconnier, président de l'Université Paris-Panthéon-Assas